

Sesión 5 La tragedia y pérdida de no dar fruto (Jn. 15:2,6)

I. LOS CREYENTES FRUCTÍFEROS Y LOS ESTÉRILES

- A. En Juan 15:2, 6, Jesús hizo un contraste de los creyentes fructíferos y los que no dan fruto – la diferencia está en dar fruto permaneciendo en Él hasta el final. Aquellos que permanecen en Él pueden dar fruto que permanece para bien. Él identificó tres tipos de creyentes en 15:2 – los que no dan fruto (estériles), los que llevan fruto, y los que dan mucho fruto (15:8).

² Todo pámpano que en mí no lleva fruto, lo quitará; y todo aquel que lleva fruto, lo limpiará, para que lleve más fruto... ⁶ El que no permanece en mí, será desechado como pámpano, y se secará; a éstos se les recoge y se les arroja al fuego, y allí arden. (Jn. 15:2, 6)

- B. Jesús hizo una advertencia acerca de las consecuencias y pérdidas trágicas que conlleva ser estéril (15:2, 6). Esto es un tema no muy popular, pero debemos hablar “el pleno consejo de Dios” (Hch. 20:27). La rama que es quemada en 15:6 es la misma rama que fue removida en 15:2; 15:6 se interpreta en 15:2. Muchos minimizan la horrible realidad que Jesús presentó en ambas declaraciones negativas (15:2, 6).
- C. **En Mí (15:2):** Jesús habló de creyentes que permanecen “*en Mí*”, y Pablo habló de ellos como permaneciendo “*en Cristo*”. La frase “*en Mí*” se usa 16 veces en el evangelio de Juan (6:56; 10:38; 14:10 [2x], 11, 20, 30; 15:2, 4 [2x], 5-7; 16:33; 17:21, 23). Esta frase siempre se refiere a los creyentes. Se apoya la analogía misma – pámpanos que comparten la vida de Jesús, “*la vid*” (15:1). No tiene consistencia decir que aquellos que permanecen “en Mí” a los creyentes a través del evangelio de Juan, excepto en 15:2 dónde se refiere a una persona inconversa.
- D. **Que no da fruto (estéril):** se observan dos perspectivas centrales en los sarmientos que no dan fruto. Pueden ser cristianos que cayeron en apostasía y perdieron su salvación o inconversos que sólo aparecen públicamente como cristianos – involucrados en la iglesia y actividades del ministerio, etc. Esto habla de aquellos que no “estaban” dando fruto. Él nunca dijo que “nunca” dieron fruto.
- E. **El que no permanece en Mí (15:6):** algunos creyentes comienzan su relación con Jesús, con un celo genuino, pero más tarde, caen en un estilo de vida “sin permanecer” en su camino con Jesús.
- F. Algunos enseñan que los creyentes perseverarán hasta el final; si caen en apostasía no son salvos.
1. Jesús enseñó que algunos creyentes recibieron la palabra de Dios con alegría, prevalecieron y creyeron por un tiempo (Lc. 8:13), Y luego la palabra se ahogó en ellos, y dejaron de dar fruto (Mt. 13:22).

³ ...«El Sembrador salió a sembrar. ⁴ Al sembrar, una parte de las semillas cayó junto al camino... ⁵ Otra parte cayó entre las piedras...y pronto brotó, porque la tierra no era profunda...²⁰ El que oye la Palabra es la semilla sembrada entre las piedras, que en ese momento la recibe con gozo, ²¹ pero su gozo dura poco por tener poca raíz; al venir la aflicción o la persecución por causa de la Palabra, se malogra. ²² La semilla sembrada entre espinos es

el que oye la Palabra, pero las preocupaciones de este mundo y el engaño de las riquezas ahogan la Palabra, por lo que ésta no llega a dar fruto. (Mt. 13:3-22)

¹³ Las que cayeron sobre las piedras son los que, al oír la Palabra, la reciben con gozo, pero como no tienen raíces, creen por algún tiempo, pero al llegar la prueba se apartan. (Lc. 8:13)

2. Algunos inconversos participan en comunidades cristianas y más adelante renuncian al Señor.

¹⁹ Ellos salieron de nosotros, pero no eran de nosotros. Si hubieran sido de nosotros, habrían permanecido con nosotros. Pero salieron para que fuera evidente que no todos son de nosotros. (1 Jn. 2:19)

G. *Lo quitará (15:2)*: Jesús advirtió acerca de la tragedia de creyentes que dejan de dar fruto. El Padre quita o remueve las ramas, para quemarlas bajo juicio (15:6). Considero que “lo quitará” significa que el creyente pierde su salvación; algunos lo ven como una referencia a posiblemente perder nuestro galardón o la vida. Juan el Bautista habló de Dios cortando árboles que no dan fruto (Mt. 3:10).

¹⁰ El hacha ya está lista para derribar de raíz a los árboles; por tanto, todo árbol que no dé buen fruto será cortado y echado en el fuego.

1. En griego, la frase “lo quitará” es *airō* (“cortar”, en manera negativa; “elear”, en manera positiva) – elevar de la tierra, para que la rama sea expuesta al sol, y de fruto.
2. A.W. Pink promovió esa idea porque él no creía que un creyente genuino pudiera caer en apostasía. Pero no hay evidencia de qué sarmientos estériles hayan sido elevados de la tierra. No obstante, Jesús aclaró en 15:6 que las ramas en 15:2 fueron quemadas.

G. Repetidamente, Jesús enfatizó la necesidad de “permanecer hasta el final” en nuestra lealtad a Él.

¹³ Pero el que resista hasta el fin, será salvo. (Mt. 24:13)

²² Por causa de mi nombre todo el mundo los odiará, pero el que resista hasta el fin será salvado. (Mt. 10:22)

²⁶ Al que salga vencedor y cumpla hasta el final con lo que yo mando, le daré autoridad sobre las naciones, (Ap. 2:26)

¹⁸ Si el hombre justo se aparta de la justicia y comete acciones inicuas, por causa de sus malas acciones morirá. ¹⁹ Pero si el impío se aparta de su impiedad y actúa con justicia y rectitud, entonces vivirá. (Ez. 33:18-19)

I. *Desechado como pámpano (15:6)*: el creyente que no da fruto se describe como un pámpano que es desechado de la vid y “echado” fuera de la viña (Reino de Dios). El

cristianismo es una relación basada en amor y dispuesto, para que un creyente pueda ejecutar su libre albedrío de rechazar al Señor y rechazar la relación. La culpa y la responsabilidad se encuentra en el Sarmiento marchitado que eventualmente muere, y no en la vid que le dio vida.

⁶ El que no permanece en Mí, será desechado como pámpano, y se secará; a éstos se les recoge y se les arroja al fuego, y allí arden. (Jn. 15:6)

1) Nadie puede arrancar a un creyente de las manos de Dios, pero un creyente puede alejarse de Él.

²⁹ Mi Padre, que me las dio, es mayor que todos, y nadie las puede arrebatarse de la mano de Mi Padre. (Jn. 10:29)

2) Pablo le advirtió a los creyentes que no fueran arrogantes para que no sean como el Sarmiento que fue arrancado.

¹⁸ no te jactes contra las ramas; y si te jactas, conviene que sepas que no eres tú el que sustenta a la raíz, sino que es la raíz la que te sustenta a ti. ¹⁹ Tal vez digas: «Las ramas fueron cortadas para que yo fuera injertado.» ²⁰ De acuerdo. Pero ellas fueron cortadas por su incredulidad, y tú te mantienes firme por la fe. Por lo tanto, no seas soberbio, sino temeroso. ²¹ Porque si Dios no perdonó a las ramas naturales, tampoco a ti te perdonará. ²² Por lo tanto, toma en cuenta la bondad y la severidad de Dios; severidad para con los que cayeron, pero bondad para contigo, si permaneces en esa bondad, pues de otra manera también tú serás cortado. (Rom. 11:18-22)

J. ***Se marchita (15:6)***: Hay un proceso espiritual “lento” al cual Jesús hace referencia como “marchitarse”. Comienza cuando el corazón se vuelve un sarmiento seco, sin sentido de vitalidad espiritual. Las señales de este proceso incluyen una falta de hambre (Mt. 5:6) por participar con Jesús en la oración y la palabra, o estar en comunión con creyentes piadosos y servirle a tu prójimo en ministerio. Éste proceso de marchitarse es el resultado de nuestras selecciones en la vida y el manejo de nuestro tiempo - esto puede ocurrirles a los que enseñan la Biblia o a cantores en un equipo de adoración. No es común que alguien que está gravemente enfermo en el ICU, no sienta hambre física. Creyentes que están espiritualmente enfermos sienten muy poca hambre por Dios. Para un creyente, no es normal que no sienta hambre por Dios.

II. SON ARROJADOS AL FUEGO Y ARDEN (JN. 15:6)

A. Jesús advirtió que sarmientos que no dan fruto serán quemados en el fuego del juicio de Dios (15:6). Estudiosos interpretan este pasaje en cuatro maneras diferentes: primero, los sarmientos quemados son creyentes que pierden su salvación. Segundo, estos sarmientos se refieren a los que dijeron ser cristianos, pero nunca fueron salvos. Tercero, creyentes que sufren la pérdida de su galardón en el fuego del juicio delante del trono de Jesús (1 Co. 3:15). Cuarto, creyentes comprometidos en juicios difíciles.

⁶ *El que no permanece en Mí, será desechado como pámpano, y se secará; a éstos se les recoge y se les arroja al fuego, y allí arden.*

1. En aquel Día, Jesús mandará que los que no tienen una relación que se aparten de Él (Lc. 13:27).

²⁷ *Pero él les responderá: “No sé de dónde salieron ustedes. ¡Apártense de Mí todos ustedes, hacedores de injusticia!”²⁸ Allí habrá entonces llanto y rechinar de dientes, cuando vean a Abrahán, Isaac y Jacob, y a todos los profetas, en el reino de Dios, mientras que ustedes son expulsados. (Lc. 13:27-28)*

2. Recomiendo el libro de John Burke, llamado **“Imagine Heaven”** (ve los videos en youtube.com).

- B. Nota cómo Jesús cambió del singular “será desechado” al plural “allí arden”. ¿El singular enfatiza la responsabilidad de cada individuo preguntando genuinamente, “Señor me estoy volviendo un sarmiento estéril?” El plural enfatiza que “muchos” enfrenarán este juicio.
- C. *Se les recoge*: anteriormente, Jesús dijo que los ángeles reunirán los sarmientos muertos y los echarán al fuego (Mt. 13:41-42). Al final de la era, sus ángeles reunirán a cualquiera que practique la injusticia para echarlos al infierno. ¡Es indescriptiblemente trágico que un sarmiento, que una vez fue fructífero (creyente; 15:2), termine en el infierno!

⁴¹ *El Hijo del Hombre enviará a Sus ángeles, y ellos recogerán de Su reino a todos los que sirven de tropiezo y a los que hacen lo malo,⁴² y los echarán en el horno de fuego; allí habrá llanto y rechinar de dientes.⁴³ Entonces, en el reino de Su Padre los justos resplandecerán como el sol. El que tenga oídos, que oiga.⁴⁴ »Además, el reino de los cielos es semejante a un tesoro escondido en un campo. Cuando alguien encuentra el tesoro, lo esconde de nuevo y, muy feliz, va y vende todo lo que tiene, y compra ese campo.⁴⁵ »También el reino de los cielos es semejante a un comerciante que busca buenas perlas,⁴⁶ y que cuando encuentra una perla preciosa, va y vende todo lo que tiene, y compra la perla.⁴⁷ »Así mismo, el reino de los cielos es semejante a una red que, lanzada al agua, recoge toda clase de peces.⁴⁸ Una vez que se llena, la sacan a la orilla, y los pescadores se sientan a echar el buen pescado en cestas, y desechan el pescado malo.⁴⁹ Así será al fin del mundo: los ángeles saldrán y apartarán de los hombres justos a la gente malvada,⁵⁰ y a esta gente la echarán en el horno de fuego. Allí habrá llanto y rechinar de dientes.» (Mt. 13:41-50)*

- D. Los que rechazan a Jesús y su gobierno tendrán que soportar el fuego del infierno por la eternidad (Mt. 25:46)

⁴⁶ *Entonces éstos irán al castigo eterno, y los justos irán a la vida eterna.» (Mt. 25:46)*

⁴³ *Si tu mano te lleva a pecar, córtatela. Es mejor que entres en la vida manco, y no que entres con las dos manos y que vayas al infierno, al fuego que nunca se apaga. (Mc. 9:43)*

⁹ *A los dos ángeles los siguió un tercero, que a grandes voces decía: «El que adore a la bestia y a su imagen, y acepte llevar su marca en la frente o en la mano, ¹⁰ también beberá del vino de la ira de Dios, que ha sido vaciado puro en la copa de su ira, y será atormentado con fuego y azufre delante de los santos ángeles y del Cordero. ¹¹ El humo de su tormento subirá por los siglos de los siglos, pues ni de día ni de noche tendrán reposo los que adoren a la bestia y a su imagen, ni nadie que acepte llevar la marca de su nombre.» (Ap. 14:9-11)*

¹⁰ *El diablo, que los había engañado, fue lanzado al lago de fuego y azufre, donde estaban la bestia y el falso profeta. Y allí serán atormentados día y noche por los siglos de los siglos. (Ap. 20:10)*

- E. Maneras prácticas para evitar el engaño o la apostasía incluyen leer la biblia regularmente y en oración; fijando tu corazón en obedecer al Señor; manteniéndote en una relación cercana con otros; involucrarse regularmente con un grupo de creyentes que tiene líderes que mantienen doctrinas, valores, y prácticas bíblicas (Heb. 10:25); manteniendo un espíritu enseñable y humilde que recibe instrucciones y correcciones de su prójimo.

III. LA APOSTASÍA EN LOS ÚLTIMOS TIEMPOS ES LA GRAN TRAGEDIA EN LA HISTORIA

- A. La apostasía en los últimos tiempos es la realidad más trágica en la historia (2 Tes. 2:3; 1 Ti. 4:1-2; 2 Ti. 3:1-7; 4:3-5; 2 P. 2:1-3; Ro. 11:22; 1 Ti. 5:15; Heb. 3:12; 6:4-6; 10:26-31, 39; Stg. 5:19-20; 2 P. 2:20-22; 3:17).
- B. Pablo profetizó acerca de la apostasía en los últimos tiempos.

³ *De ninguna manera se dejen engañar. Porque ese día no vendrá sin que antes venga la apostasía, y se manifieste el hombre de pecado, es decir, el hijo de perdición, (2 Tes. 2:3)*

Pero el Espíritu dice claramente que, en los últimos tiempos, algunos apostatarán de la fe y escucharán a espíritus engañadores y a doctrinas de demonios, ² y que por la hipocresía de los mentirosos que tienen cauterizada la conciencia, ³ prohibirán casarse y mandarán abstenerse de los alimentos que Dios creó, para que los creyentes y los que han conocido la verdad participaran de ellos con acción de gracias. (1 Tim. 4:1-3)

Pero el Espíritu dice claramente que, en los últimos tiempos, algunos apostatarán de la fe y escucharán a espíritus engañadores y a doctrinas de demonios, ² y que por la hipocresía de los mentirosos que tienen cauterizada la conciencia, ³ prohibirán casarse y mandarán abstenerse de los alimentos que Dios creó, para que los creyentes y los que han conocido la verdad participaran de ellos con acción de gracias. (2 Ti. 4:3-4)

- C. Es imposible para alguien regresar a la fe después que su conciencia ha sido cauterizada (Heb. 6:4-6)

No es posible que los que alguna vez fueron iluminados y saborearon el don celestial, y tuvieron parte en el Espíritu Santo, ⁵ y saborearon además la buena palabra de Dios y los

poderes del mundo venidero, ⁶ pero volvieron a caer, vuelvan también a ser renovados para arrepentimiento. ¡Eso sería volver a crucificar al Hijo de Dios para ellos mismos, y exponerlo a la vergüenza pública! (Heb.6:4-6)

D. Los que caen en apostasía son los que continúan pecando sin arrepentirse aún después de recibir la verdad (Heb.10:26).

²⁶ Si con toda intención pecamos (persistentemente) después de haber recibido el conocimiento de la verdad, ya no queda más sacrificio por los pecados ²⁷ sino una terrible expectativa del juicio y del fuego ardiente que devorará a los enemigos de Dios. ²⁸ Cualquiera que desobedece la ley de Moisés, muere sin falta, siempre y cuando haya dos o tres testigos que declaren en su contra. ²⁹ ¿Y qué mayor castigo piensan ustedes que merece el que pisotea al Hijo de Dios y considera impura la sangre del pacto, en la cual fue santificado, e insulta al Espíritu de la gracia? (Heb. 10:26-29)

E. Pedro advirtió de los falsos maestros que una vez anduvieron en la verdad, pero cayeron en apostasía (2P.2:1-22). Su final será peor – hay diferentes medidas de intensidad de condenación y juicio en el infierno (Mt.10:15; 11:22-24; Mc.12:40; Lc.12:47-48; 20:46-46; Jn.15:22).

¹⁵ Se han apartado del camino recto, se han extraviado por seguir el camino de Balaam hijo de Beor, que tanto amó el premio de la maldad ¹⁶ que fue reprendido por su iniquidad; ¡una bestia de carga, que no podía hablar, habló con voz humana y puso un alto a la locura del profeta! ¹⁷ Éstos son fuentes sin agua, nubes que arrastra la tormenta, y para siempre les espera la más densa oscuridad. ¹⁸ Cuando hablan, lo hacen con palabras arrogantes y vanas; mediante las pasiones humanas y el libertinaje seducen a los que habían comenzado a apartarse de los que viven en el error. ¹⁹ Les prometen libertad, pero ellos mismos son esclavos de la corrupción, pues todo aquel que es vencido, se vuelve esclavo del que lo venció. ²⁰ Gracias al conocimiento de nuestro Señor y Salvador Jesucristo, habían logrado escapar de las contaminaciones del mundo, pero volvieron a enredarse en ellas y fueron vencidos, con lo que su estado final fue peor que el primero. ²¹ Les hubiera sido mejor no haber conocido el camino de la justicia, que volverse atrás después de haber conocido y recibido el santo mandamiento. (2P.2:15-21)

F. Un hermano genuino puede cometer un “pecado que lo lleve a la muerte” (1 Jn. 5:16-17).

¹⁶ Si alguno ve que su hermano está cometiendo un pecado, que no sea de muerte, debe pedir por él, y Dios le dará vida. Esto vale para los que cometen un pecado que no sea de muerte. Hay pecados de muerte, y yo no digo que se pida por ellos. ¹⁷ Toda injusticia es pecado, pero hay pecado que no es de muerte. (1 Jn. 5:16-17)

G. Es importante que escudriñemos nuestro corazón y estilo de vida, para que no seamos auto-engañosos.

⁵ Examínense ustedes mismos y vean si permanecen en la fe; pónganse a prueba ustedes mismos. ¿O acaso ustedes mismos no se conocen? ¿Acaso no saben que Jesucristo está en ustedes? ¡A menos que no hayan pasado la prueba! (2 Co. 13:5)